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! ! ! !“文化大革命”初期，宋庆龄只
是在家中偶尔看几部新闻纪录片，
甚至国产片也难得看。当时钓鱼台
放映厅有近百部电影片，但是都由
江青一个人霸占着，没有她同意谁
也不敢拿出去看。宋庆龄秘书张珏
曾打电话到中央文革办事组，告诉
他们说首长想看一些电影，并列了
一个片名目录。办事组的电话组负
责人李传俊接电后把电话记录交给
江青，结果江青说给几部就行了。后
来李传俊看到单子上大部分都被删
了，只剩下五六部。
有一段时间，在周总理的亲自

过问下，中国先后引进了美国的《巴
顿将军》，日本的《山本五十六》《啊！
海军》《日本海大海战》，美日合拍的
《虎、虎、虎》以及欧洲和北非国家的
一些影片。在周总理细心周密的安
排下，进口电影首先在中南海西楼
大厅、国务院小礼堂放映，让中央首
长先看，然后逐步转为机关内部看。

这些影片宋庆龄大多看过。
!"#$年 !$月 !日，宋庆龄在天安
门参加国庆庆典时，西哈努克亲王
夫人告诉宋庆龄，他们送了一部由
他们夫妇二人合拍的电影《柬埔寨》
的拷贝给中国。周总理于是说：“副
主席愿看可以随时取来看，还可看
点日本电影。”不久，宋庆龄在看了
《柬埔寨》后评价说艺术不错，亦很
轻松。在看《山本五十六》时，她的注
意力高度集中，警卫秘书杜述周同
她说话把她吓了一跳，打了个冷战。

!"%&年 &月，美国总统尼克松
即将访华，也许是尼克松访华勾起
了她对美国的怀念。&月 '日，她关
照警卫秘书杜述周去找些电影目
录，尤其“找些外国电影为好”，找
来后由她自己挑选。杜述周于是四
处打听，还让国务院机关事务管理
局帮忙，最终从国务院文化组得到

两本目录，又从电视台找到了 ()

个电视剧的目录。&月 *日，宋庆龄
直接向杜述周提出要看《尼克松小
传》。为了取《尼克松小传》，杜述周
在电视台和外交部来回跑，但是双
方互相推诿，杜最后还是从国务院
文化组取来了《尼克松小传》的胶
片。近一个星期的联系结果是只有
《中国近代史》《巴顿将军》《罗马之
战》《冲绳决战》等影片可看。宋得
知后很生气，告诉杜述周说不看电
影了，结果《尼克松小传》还没看就
送还了。杜述周立即向国管局汇
报，国管局领导随即上门探视，但
宋拒不接见。
国管局从此对宋庆龄看电影之

事算是重视起来，但是要胶片事还
是远没有“文革”前那样顺利，加上
宋庆龄那几年病痛缠身，她很少看
电影。转眼到了 )"%+年，宋庆龄的
病痛问题暂时缓解，杜述周再次将
要片子很困难的情况报告给了国管
局领导。于是，这一年开始，情况有
了质的变化。)"%+年，宋庆龄看的
电影从一年几部猛增至 &,余部，其
中大多是美国三四十年代的影片，
也有苏、日影片和国产片，她不用再
靠看新闻纪录片过瘾了。当时负责
为中央领导人看电影做现场翻译的
戴光晰回忆说：“她在自己的寓所看
任何语言的影片都不需要翻译，而
且从下午四点一直看到午夜一两
点，一口气看四五部影片”。

%$ 年代后期，在影片进口方
面，开始有大量外国乌七八糟的东
西进来，宋庆龄对此很感不安。虽然
她不是那种拘谨古板的人，但是有
一次在她家里放映的一部影片使她
忍不住发火，她写信告诉爱泼斯坦：
“这部片子……实在太坏了……叫
什么‘纽约、巴黎及东京之夜’……

那种不像话的脱衣舞之类的玩意。
我真想站起来走掉，可是我找不到
扶我走路的那个人，只好坐着不动
……我真懊丧得要命，居然在我家
里放这种东西给（两位客人）看。”

)"*)年 -月 .日，宋庆龄寓所
为庆祝三八妇女节放映电影，这是
宋庆龄在世时的最后一次。宋庆龄
因为正在发高烧并没有下楼看，但
她事先已经警告工作人员：“不要放
光屁股的影片。”

宋庆龄不仅爱看电影，而且对
电影事业也十分感兴趣。)")%年 &

月 )"日，她在给日本电影业先驱梅
屋庄吉的夫人德子的信中说：“如果
我自己能有一笔钱的话，我很愿意
和你们合作经营电影业，因为电影
是实施教育的一个很好的手段，我
们可以通过影片让人们看到上海及
其美丽的郊区。”
宋庆龄并没有如愿经营过电影

事业，但她始终关注中国电影事业
的发展并予以积极支持。

)"'"年，北京电影制片厂拍摄
的国庆十周年献礼片《风暴》上演。
这是一部优秀的电影，讲述的是共
产党员林祥谦等人誓死反抗吴佩孚
军阀统治，组织京汉铁路工人大罢
工的故事。该片在拍摄过程中，力求
画面逼真的金山导演一定要在影片
中使用吴佩孚用过的沙发，摄制组
人员连夜翻阅史料后发现吴佩孚的
沙发在建国初被安排到了宋庆龄在
北京方巾巷的寓所。他们于是找到
方巾巷宋庆龄家，经电话请示，宋庆
龄明确表示“全力支持”。之后，摄制
组为了解决片中英国大使馆的布景

问题，再次“得寸进尺”地去宋家借
大吊灯，这次又要拆卸又要安装，动
静很大，但是宋庆龄依然十分痛快
地答应了。宋庆龄如此慷慨无私的
全力支持，使摄制组工作人员心里
充满了敬佩和感动，他们说：“没有
她的支持和帮助，是绝不会有现在
大家看到的这种效果的。”

宋庆龄希望中国能够多拍电
影，拍好电影，也希望海外能够拍摄
全面客观地反映中国情况的影片。
)"%+年 '月 ),日，曾经在日本侵
华期间给予保卫中国同盟以高度支
持的美籍华人李兆焕来华探视宋庆
龄，在宋家茶叙时，他主动提出愿意
给宋庆龄提供任何的帮助。宋庆龄
不假思索便答道：“我喜欢看到一部
有关中国的好电影。”李于是主动提
出可提供资金并挑选技术人员来这
里拍电影。但是随即就有人告诉宋
庆龄她侵入了江青的禁地，并劝她
不要去激怒江青。宋庆龄对此很是
不满，在给老朋友陈翰笙写信告知
此事时一连用了数个惊叹号。
“文革”结束后，中国文艺领域

再现“百花齐放、百家争鸣”的繁荣
景象，不过电影业一开始并没有太
大起色，宋庆龄常常哀叹中国在电
影制造业方面远远落后于其他工
作。)"%"年 .月 &,日，她在给友人
伍郑镜宇的信中写道：“我们电影拍
得很少，一年只拍 '部，但印度是
)".部！这真是一个挑战！但是质量
还是高于一切的。”这一年，电影《小
花》横空出世，其内容和形式均使当
时看惯了传统故事片的观众耳目一
新。对这部划时代影片的产生，宋庆
龄也是帮了忙的。《小花》中葛存壮
饰演的反面角色有一个特写镜
头———在桌前看希特勒写的《我的
奋斗》。这是一部禁书，北京电影制

片厂资料室没有，北京图书馆拒绝
外借，街上更买不到。摄制组便让当
时也在《小花》组演戏的宋庆龄警卫
秘书之女隋永清去找宋庆龄要借书
证，以宋的名义去借。当隋永清告诉
宋庆龄时，宋庆龄明确表示了反对：
“那是一本很坏的书，你们借它做啥
子用？”隋讲明原委后，宋才表示同
意。但在她把借书证交到隋手里时，
仍然表示了高度的原则性：“你可以
给摄制组去借，但我现在必须讲明，
谁也不能看。你首先不能看。借来后
直接拿到摄制组。从头至尾要由你
保管，不能转手他人。拍完，立刻还
到北图去……”隋永清拿着宋庆龄
的借书证到北图顺利地借到了这本
书，葛存壮这一镜头一拍完，剧组立
即派车送隋永清还书给北图。北图
收到书后还专门给宋打了电话，询
问首长对他们的服务是否满意。宋
庆龄对他们的工作表示了感谢。

)"*,年，中断了 )%年之久的
电影“百花奖”重新恢复评奖，《小
花》一连获得数奖———第三届电影
“百花奖”最佳故事片奖、最佳女演
员奖（陈冲）、最佳摄影奖和最佳音
乐奖。在《大众电影》举办第三届电
影“百花奖”活动时，宋庆龄对此十
分关注，向当时主管电影工作的文
化部副部长司徒慧敏询问评奖情
况，并问他所有得奖影片是不是都
看过了。宋庆龄说，她只看过少数一
两部，没有全看，但认为中国电影进
步很快、很好，形式和内容都较新
颖。在授奖活动过程中，宋庆龄特意
派人为授奖大会送去了贺词，她在
贺词上写道：“热烈祝贺中国影坛百
花盛开。”
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